

Voyages Delta

A la rencontre des populations

Guide du Cambodge

Sommaire

1) Présentation générale du Cambodge.....	2
2) Géographie du Cambodge.....	2
2)1) Où se situe le Cambodge ?.....	3
2)2) Les provinces du Cambodge.....	4
2)2)1) Nord Cambodge.....	4
2)2)2) Est et nord est Cambodge.....	5
2)2)3) Ouest Cambodge.....	6
2)2)4) Sud Cambodge.....	9
2)2)5) Provinces du littoral.....	10
2)3) Monuments et sites historiques.....	11
2)4) Sites naturels, parcs nationaux et villages de pêcheurs.....	14
3) Histoire du Cambodge.....	16
3)1) La civilisation khmère.....	16
3)2) Le protectorat français.....	16
3)3) Le régime khmers rouges.....	17

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr

Voyages Delta

A la rencontre des populations

1) Présentation générale du Cambodge

Le Cambodge est un royaume. Le roi actuel est Norodom Sihamoni, fils de Norodom Sihanouk. L'actuel premier ministre du Cambodge est Hun Sen. Il détient la majeure partie du pouvoir dans le pays. Il y a à environ 16 millions d'habitants au Cambodge, dont 50% ont moins de 18 ans et seulement 3% ont plus de 65 ans. La langue principale la plus parlée est le khmer (langue officielle cambodgienne). Le Cambodge est composé également d'importantes communautés de vietnamiens et de chams (musulmans originaires de Malaisie). Quelques tribus sauvages au nord est du Cambodge (provinces du Rattanakiri et du Mondulkiri) parlent encore leurs propres langues dérivées du chinois et du laotien. La principale religion est le bouddhisme Theravada. Mais il y a aussi des communautés de musulmans, d'animistes et de catholiques. La monnaie officielle est le Riel (environ 4000 riels pour 1 US dollar). Le dollar est très utilisé dans les grandes villes mais très peu dans les campagnes.

2) Géographie du Cambodge

2)1) Où se situe le Cambodge ?

Le Cambodge se situe à l'est de la Thaïlande (anciennement Siam), à l'ouest du Viêt Nam (anciennement Annam) et au sud du Laos. Le pays possède un grand port maritime à Sihanoukville (anciennement Kompong Som) ouverte sur le golfe du Siam.



Voyages Delta

A la rencontre des populations



Il est à noter que la géographie du Cambodge a été essentiellement modelée par l'homme durant le moyen âge. A cette époque, les khmers avaient créé des systèmes d'irrigation intensive afin de rendre tout le territoire cultivable. Hélas, vers le XVIème siècle, les conditions climatiques ont changé et rendu inefficace le système d'irrigation. Mais la géographie du Cambodge reste encore aujourd'hui marquée par ces systèmes d'irrigations.

Le lac Tonlé Sap est le plus grand lac d'Asie du sud est et constitue la plus grande réserve nouricière du pays grâce à la pêche. En saison humide, le Mékong alimente le Tonlé Sap. En saison sèche, le phénomène s'inverse. Contrairement à la saison humide, le lac Tonlé Sap alimente le Mékong. En saison sèche, il est possible de sa promener à pied en saison sèche alors qu'en saison humide on se promène en bateau dans le même village.

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr

Voyages Delta

A la rencontre des populations



La photo ci dessus représente Kampung Phlutt, un village de pêcheur au bord du lac Tonlé Sap, proche de Siem Reap. Ici, on s’y déplace en bateau. En saison sèche, on se déplace à cet endroit là en moto ou à pied.

2)2) Les provinces du Cambodge

Il y a 23 provinces au Cambodge.

2)2)1) Provinces du Nord Cambodge

Siem Reap : La province de Siem Reap est très certainement la plus connue du Cambodge. Il y a environ 750000 habitants dans la province de Siem Reap. Entre autre, la province de Siem Reap abrite les temples angkorien les plus intéressants à voir dans le pays. Ils sont en très bon état. Entre autre, il y a le très célèbre Angkor Wat, le temple le grandiose et le plus visité du pays, mais aussi les temples de l’Angkor Thom : Le Bayon, le temple Ta Prohm, la terrasse des éléphants et du roi lépreux...

Koh Ker : Cette province est peu peuplée. Elle abrite le site pré angkorien de Koh Ker.

Preah Vihear : Cette province est très peu peuplée. Depuis peu, le gouvernement cambodgien défrichent des hectares importants de forêt pour développer des cultures. Pour le moment, il est difficile de savoir exactement de quoi, il semblerait qu’il s’agirait de légumes. Au nord de cette province, à la frontière thaïlandaise, se trouve le temple de Preah Vihear. En 2008, ce temple a été classé au patrimoine mondial de l’UNESCO. De violentes disputes ont eu lieu car la Thaïlande accuse l’UNESCO d’avoir attribué au Cambodge un temple qui appartenait à la Thaïlande. Des tensions qui aujourd’hui se sont apaisées ont eu lieu le long de la frontière thaïlandaise.

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr

Voyages Delta

A la rencontre des populations

Along Veng : La principale ville de cette province porte le même nom 'Along Veng'. C'est dans cette ville que Saloth Sar (Pol Pot) avait créé sa résidence privée. Aujourd'hui, cette maison est ouverte au public pour être visitée.

Banteay Mancheay : Cette petite province se situe entre Siem Reap et la Thaïlande. La ville la plus importante de la province est Svay Sisophone (qui s'appelait autrefois Banteay Mancheay).

2)2)2) Est et nord est Cambodge

Kompong Thom : Cette province se situe à mi chemin entre Phnom Penh et Siem Reap. C'est dans cette province que se situe l'un des premiers sites pré-angkorien, le site de Sambor Preah Kuk.

Kompong Cham : Kompong Cham se situe au sud des provinces de Kompong Thom et de Kratié. La ville principale, Kompong Cham, est traversée par le Mékong qui descend du Laos. Durant le protectorat français, les français ont planté dans la région de nombreux hévéas. Après la fin du protectorat, les khmers ont continué le développement des champs d'hévéas. Ce qui fait aujourd'hui de Kompong Cham la plus importante province productrice de caoutchouc du Cambodge. Les cambodgiens ont développé plusieurs usines de production dont la plus importante s'appelle Chupp, sur la route entre Kratié et Kompong Cham.



Les photos ci-dessus représentent un champ d'hévéas dans la province de Kompong Cham et de la sève qui coule dans un pot.

Kratié : Kratié (à prononcer Krotché pour être compris des khmers) se situe au nord de la province de Kompong Cham juste avant les régions du nord-est sauvage du Cambodge. La ville la plus importante de la province, 'Kratié' est traversée par le Mékong. Dans les eaux du Mékong à cet endroit, nagent les dauphins Irrawady. Cette espèce de dauphins du Mékong est aujourd'hui protégée car en voie de disparition.

Voyages Delta

A la rencontre des populations

Stung Treng : La province de Stung Treng se situe au nord de la province de Kratié. Elle est frontalière avec le Laos. De l'autre côté de la frontière se trouvent les 4000 îles et les chutes d'eau de Kompapheng, les plus larges chutes d'eau du monde.

Rattanakiri : Le Rattanakiri se situe au nord est de la province de Kratié. La ville la plus importante de cette province est Banlung. Il y a beaucoup d'éthnies sauvages vivant encore en tribus dans cette province. Une de ces tribus s'appelle les Kroeungs. D'autres tribus sont composées de peuples originaires de Chine et du Laos qui se sont installés là il y a plusieurs siècles. Il y a dans le Rattanakiri d'importantes plantations d'hévéas et des mines de pierres précieuses, essentiellement du Zircon.

Mondulkiri : La Mondulkiri se situe au sud du Rattanakiri et à l'est de la province de Kratié. La ville la plus importante de la province est Sen Monorom. Tout comme le Rattanakiri, il y a de nombreuses ethnies tribales dans le Mondulkiri.



La photo ci dessus représente une maison de célibataire dans le Rattanakiri.

2)2)3) Ouest Cambodge

Battambang : La province de Battambang se situe à l'ouest du lac Tonlé Sap au sud de la province de Banteay Manthey. Il est possible d'y accéder depuis Siem Reap en bateau si le niveau de l'eau le permet. A l'époque du régime khmers rouges, la ville de Battambang (3ème plus grande ville du Cambodge après Phnom Penh et Sihanoukville) était l'un des plus importants des quartiers généraux des khmers rouges. La colline de Phnom Sumpeau à proximité de Battambang sur la route entre Battambang et Svay Sisophon fut l'un des plus important lieu d'exécution du pays. Des milliers de personnes dont des femmes et des enfants ont été précipitées du haut de cette colline. Parmi les sites les plus intéressants de Battambang, on notera le site de Phnom Banon, le temple de Wat Ek et la colline de Phnom Sumpeau. Les productions sont nombreuses à Battambang. Outre la culture de sa variété d'oranges à la peau verte et à la chaire jaune, Battambang produit des feuilles de nems et des nouilles de riz entièrement artisanales. Une famille à proximité de Battambang produit le seul vin rouge du pays.

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr

Voyages Delta

A la rencontre des populations

Pursat : La province de Pursat se situe à l'ouest du lac Tonlé Sap, au sud de la province de Battambang. La ville la plus importante de la province est Pursat. Une variété d'oranges à la peau verte et à la chaire jaune est cultivée dans les provinces de Battambang et de Pursat. Son goût à mi chemin entre l'orange et le citron est plus acide que celui des oranges que nous connaissons.

La province de Pursat est en partie traversée par une ancienne voie de chemin de fer construite par les français durant la période du protectorat. La région est restée assez sauvages et certains villages sont encore assez mal desservis. Le train ne circule plus sur cette voie de chemin de fer depuis quelques mois. Les khmers ont fabriqués des petits trains en posant des planches de bois et de bambous sur des essieux équipés de roulements à billes. Grâce à un moteur de mobylette ou de bateau, ils peuvent circuler sur ces petits trains, facilitant ainsi l'accès à certains villages. Ce mode de locomotion est devenu le plus utilisé dans la province de Pursat. La voie de chemin de fer s'étend de la frontière avec la Thaïlande (Poi Pet), passe par Battambang, Pursat, Kompong Chhnang, Phnom Penh, Kampot puis se termine à Sihanoukville. On rencontre parfois des vieilles gares coloniales françaises sur cette voie.



La photo ci dessus est la gare de Pursat, une ancienne gare coloniale française aujourd'hui plus en service, hormis pour la circulation des trains de bambou.



Ci dessus à gauche, l'ancienne voie coloniale française dans la province de Pursat, à droite, une rizière inondée en saison des pluies dans la province de Pursat.

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr

Voyages Delta

A la rencontre des populations

Au bord du lac Tonlé Sap, à l'est de la ville de Pursat, se trouve Kompong Luong, un village de pêcheur en partie composé de vietnamiens. Ses habitants vivent sur l'eau dans des maisons bateaux qui suivent la montée et la descente du lac. Entre autre, dans ce village, il y a des maisons de pêcheurs, des usines de fabrication de filets de pêche et de glace, des coiffeurs, des marchés flottants, des magasins de téléphonie mobile, une église et des stations services. Toutes ces installations sont flottantes.



La photo ci dessus représente l'église flottante du village de Kompong Luong.

Kompong Chhnang : La province de Kompong Chhnang se situe au sud de la province de Pursat. La ville la plus importante de la province, Kompong Chhnang, possède un grand port au bord du lac Tonlé Sap. Les meilleures poteries du pays sont produites dans la province de Kompong Chhnang. La chaîne de montagnes des Cardamomes, à cheval entre la province de Kompong Chhnang et de Koh Kong, est restée encore très sauvage, il y a très peu d'aménagements. Il y aurait encore des fauves dans les Cardamomes, essentiellement des tigres. Le plus haut sommet de la chaîne est le Phnom Aoral. Il y a quelques khmers qui vivent déjà dans les montagnes. Il y exploient du bois d'excellente qualité, majoritairement du Tech et du bois Mahogany. Une partie de cette exploitation est illégale. Certains cambodgiens se déplacent en train de bambou la nuit avec leur cargaison afin de tenter d'échapper aux contrôles de policiers qu'il y a régulièrement sur la voie de chemin de fer. Les khmers produisent dans la province de Kompong Chhnang de l'alcool de sang de chamois et utilisent des os de cerfs à but médicaux. Ces breuvages sont connus pour soulager les difficultés de dos et rend les réveils du lendemain plus faciles.

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr

Voyages Delta

A la rencontre des populations



La photo ci dessus représente une Noria au pied du Phnom Aoral dans la province de Kompong Chhnang. Les Norias sont encore très utilisées pour acheminer l'eau des cours d'eau dans certaines campagnes profondes du Cambodge.

2)2)4) Les provinces du sud du Cambodge

Phnom Penh : La province de Phnom Penh est la province dans laquelle se situe la capitale du Cambodge "Phnom Penh", qui signifie "la colline de Madame Penh". Cette colline en question est "Wat Phnom", au centre ville de Phnom Penh. "Wat" (généralement prononcé "Vat" par les français, mais prononcé "Ouat" par les cambodgiens) signifie "pagode". Plusieurs monuments sont présents à Phnom Penh, dont le monument de l'indépendance, le musée national qui renferme un grand nombre de pièces importantes qui intéresseront les mordus d'histoire, le palais royal et sa pagode d'argent dont certaines parties peuvent être visitées. Il y a également à Phnom Penh le musée Tuol Sleng, ex prison S21, qui fût une école ensuite transformée en prison puis en musée. Il s'agit du plus grands centres de détention khmers rouges du pays. Proche de Phnom Penh se trouve également Choeung Ek (killing fields), un des plus important centre d'exécutions du pays.

Udong était l'ancienne capitale du Cambodge. Elle se situe à proximité de Phnom Penh. A Udong se trouve les stuppas des premiers empereurs khmers.



La photo à gauche ci dessus est la palais royal de Phnom Penh et à droite l'une des pagodes de Udong.

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr

Voyages Delta

A la rencontre des populations

Takéo : La province de Takéo se situe au sud de la province de Phnom Penh. Elle est injustement peu connue des touristes. De nombreuses spécialités culinaires khmères sont originaires de cette région, dont, entre autre, les grenouilles à la citronnelle. Outre ses spécialités culinaires, la province de Takéo est aussi le berceau du Cambodge. En effet, la toute première construction pré-angkorienne a vu le jour au 6ème siècle. Il s'agit du temple de Phnom Da. Ensuite a été bâti le temple du lac Tonlé Bati puis le temple de Phnom Chisor. Quelques pièces intéressantes ont été entreposées dans le musée d'Angkor Borei. La province de Takéo est frontalière avec le Viêt Nam. Avec l'aide des vietnamiens, les khmers ont créé un réseau d'irrigation très efficace, ce qui fait que certaines rizières dans cette province restent vertes plus longtemps, ce qui permet de procéder à une, voire deux récoltes supplémentaires par an par rapport aux autres provinces.



La photo ci-dessus à gauche représente le temple du lac Tonlé Bati. A droite, une rizière irriguée à proximité de la frontière vietnamienne.

Prey Veng : Sur la rive est du Mékong, cette province agricole est petite et très peuplée. Le caoutchouc jouait un grand rôle dans son économie avant la guerre, mais la plupart des plantations commencent seulement à être réexploitées. La province compte peu de sites touristiques, bien qu'elle ait occupé une place importante dans l'histoire du Cambodge : en effet, l'un des premiers royaumes pré-angkoriens était situé dans la région de Ba Phnom. Les visiteurs sont peu nombreux dans cette province, dont le chef-lieu est un bourg endormi sur la RN11, une route au trafic fluide, récemment refaite, qui relie la RN1 à la RN7.

2)2)5) Provinces du littoral Cambodge

Kampot : La province de Kampot se situe au sud de la province de Phnom Penh. La ville de Kampot comporte de nombreuses villas coloniales françaises. La province de Kampot produit le meilleur poivre au monde. De grands restaurants parisiens importent du poivre de Kampot. La ville de Kep, au sud de la ville de Kampot, est une ancienne station balnéaire française, en très grande partie démolie pendant le régime khmers rouges. A l'époque du protectorat français, la ville était appelée Kep sur mer.

Voyages Delta

A la rencontre des populations



La photo ci dessus représente des villas coloniales de l'époque du protectorat français à Kampot.

Koh Kong : La province de Koh Kong est frontalière avec la Thaïlande. Il y a dans cette zone de très belles îles entre autre. A la frontière thaïlandaise, tout comme à Poi Pet, il y a de nombreux casinos. Le jeu étant interdit en Thaïlande, certains fonctionnaires thaïlandais décident de venir jouer au Cambodge.

Sihanoukville : La ville de Sihanoukville est la ville la plus peuplée du Cambodge après Phnom Penh. Elle possède le plus grand port maritime du pays. Récemment, des nappes de pétroles ont été découvertes au large de Sihanoukville. La majeure partie de l'exploitation est revenue à la Sokimex, la société pétrolière locale. Il y a à Sihanoukville de très belles plages. Entre autre, la plage d'occheuteal est très certainement la plus célèbre. La Sokha Beach est la mieux entretenue de la ville par le Sokha Beach Resort. Il y a aussi l'Indépendance Beach ou la plage d'Otrès, aujourd'hui la plus sauvage.

2)3) Monuments et sites historiques

2)3)1) Province de Takéo

Phnom Da : Phnom Da est un petit temple composé d'une simple tour joliment sculptée. La date exacte de sa construction est peu connue mais la tour daterait du VI^{ème} siècle. Le temple de Phnom Da est la toute première construction préangkorienne du Cambodge. Peu de temps après fût construits les sites d'Angkor Borei, Phnom Chisor et le temple du lac Tonlé Bati.

2)3)2) Province de Kompong Thom

Site de Sambor Prei Kuk : Après les temples de la province de Takéo, le site de Sambor Prei Kuk fût construit au VII^{ème} siècle par l'empereur Içanavarman. Il servit de capitale au Chen La. La civilisation d'Angkor se déplaça ensuite plus au nord où fût batit le site de Koh Ker.

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr

Voyages Delta

A la rencontre des populations



A gauche ci dessus, un des petits temples du site de Sambor Prei Kuk, à droite, une ancienne piscine du site.

2)3)3) Province de Siem Reap

Angkor Thom : Angkor Thom est la capitale de la cité de Jayavarman VII. La cité d'Angkor Thom est entourée par des murailles de 8m de haut et de 12km² de long. On peut y accéder en franchissant 5 portes monumentales dont les plus connues sont celles de la Victoire et des morts à l'est. Elle reprend les ruines du palais royal, les tours Suor Prasat et un certain nombre de temples dont le temple montagne Baphuon et l'envoûtant temple de Bayon.

Ta Prohm : Construit sous le règne de Jayavarman II et ensuite dédié à sa mère, c'est un lieu de romantisme et de magie. Autrefois l'un des plus grand temple du site d'Angkor, il a volontairement été laissé à l'abandon afin qu'aujourd'hui chaque visiteur puisse ressentir la même émotion que les premiers explorateurs lorsqu'ils ont découvert. Envahi par des fromagers, on peut imaginer l'ampleur de ce lieu grâce à leurs imposantes racines.

Temple Bayon : Il se situe au centre de la ville d'Angkor. Construit par Jayavarman VII, le temple Bayon, haut de ses 3 niveaux, est impressionnant de part ses 200 visages aux yeux inquiétants et aux sourires énigmatiques. Tout au long des murs extérieurs on admire de nombreuses fresques retraçant les périodes forte du temps des khmers avec les scènes de guerre mais aussi les périodes de la vie quotidienne, chasse, pêche, combats de cochon, accouchements... On totalise un nombre de 10 000 personnages.

La terrasse des éléphants : Aménagée en bordure du Palais Royal au XIIème siècle, sur 300m de longueur par Jayavarman VII, la terrasse servait de lieu de cérémonies et de parades. Sur les murs parfois haut de 4m, de nombreux éléphants harnachés et montés ont été sculptés sur une grande partie de la longueur.

Banteay Srei : Baptisé « la citadelle des Femmes », de part la finesse de ses gravures, ce temple à la particularité d'avoir été sculpté dans le grès rose prenant ainsi différente teinte selon l'orientation du soleil. On peut passer des heures à observer les détails des figurines encadrées par une multitude de motifs fleuris ainsi que les façades représentant des scènes de la mythologie brahmanique.

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr

Voyages Delta

A la rencontre des populations

Preah Khan : Edifié par Jayavarman VII en 1184 c'est une véritable cité bouddhiste de 50ha. Entouré de douves, on y retrouvait un célèbre lieu d'enseignement et des sanctuaires dédiés à des divinités du panthéon hindou, des génies locaux, des ancêtres royaux ...

La ville est connue pour son beau Stupa, monument funéraire Bouddhiste, érigé dans le sanctuaire central, symbolisant le Bouddhisme sous toute ses formes. Elle abritait près de 10 000 personnes et se faisait fournir de quelque 10 tonnes de riz par jour par les villages voisins.

Phnom Bakhèng : Ce temple dit « temple montagne » est une véritable pyramide. On compte en effet 7 niveaux représentant les sept paradis hindous et 108 tours, chiffre étant porte bonheur. Il permet d'avoir une vue magnifique sur l'Angkor Vat et le lac Tonlé Sap.

Ta Som : Le Ta Som est principalement dédié à la mémoire des ancêtres des rois. Envahi par la forêt ce temple est connu par sa tour à visages de son entrée ouest.

Bantéay Samré : Surnommée « l'Angkor Wat miniature », cet élégant temple du XIIème siècle dédié à la trimurti (les dieux Brahma, Vishnu et Civa) par Yasovarman Ier est assez bien conservé. Il s'agit de l'édifice le plus significatif de la période angkorienne. Son nom « citadelle des Samré », l'associe à une population, celle des Samré, qui habitait la région située autour de Phnom Kulen.

Mébon Oriental (West Mébon) : Construite pour le roi Rajendravarman en 952, seul le temple a subsisté de cette ville. Elle a été érigé sur une île artificielle au centre du Baray Oriental, immense réservoir d'eau aujourd'hui transformé en rizières.

Beng Mealea : Construit au XIIème siècle c'est un des derniers temples quasi totalement enfouis dans la végétation. Il possède la même architecture que le temple Angkor Wat, il combine à la fois le style temple-montagne et temple-galeries.

Phnom Kulen : Le Phnom Kulen est une montagne. Kulen signifie le "litchi". Certains fruits ne poussent que sur cette montagne compte tenu de son climat. Ce lieu est considéré comme le plus sacré par les cambodgiens. Le site de Kbal Spean se situe à proximité.

Kbal Spean (Kbal Spien) : Autrefois fréquenté par des ermites, ils ont gravés des figures et des symboles divins au XIème siècle que l'on retrouve dans le lit du torrent.

Angkor Wat : Il s'agit du plus grand et majestueux des temples du site d'Angkor, c'est le chef d'oeuvre de Suryavarman qui a régné de 1113 à 1150. Ce temple est entièrement dédié à Vishnou, Dieu suprême de l'hindouisme où il y est symbolisé dans la tour centrale.

2)3)3) Province de Koh Ker

Koh Ker : Ce site est une ancienne ville khmère qui fût la capitale du Cambodge de 928 à 944 sous le règne de Jayavarman IV. Le plus grand temple de ce site est le temple montagne de Prasat Thom.

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr

Voyages Delta

A la rencontre des populations



Ci dessus à gauche, le temple de Prasat Thom, à droite un morceau de linteau sculpté trouvé par hasard par terre.

2)3)4) Province de Banteay Mancheay

Banteay Chmar : Situé quelque kilomètre de la frontière Thaïlandaise, ce temple a été construit en 1186 par le roi Jayavarman XII. Ce site sacrée, enfermé par une muraille, renferme 8 sanctuaires surmontés de tours visages et un temple au centre.

2)3)5) Province de Preah Vihear

Preah Vihear : En 2008, ce site fut l'enjeu de bataille entre le Cambodge et la Thaïlande à cause de sa situation géographique. On retrouve des temples, sanctuaires et de nombreuses sculptures avec, par exemple, la représentation du barattage de la mer de lait.

2)4) Sites naturels, parcs nationaux et villages de pêcheurs

Kampung Phlutt : Magnifique village de pêcheur sur pilotis traditionnel. Difficile d'accès mais le déplacement en vaut vraiment le coup d'oeil.

Chong Kneas : A proximité de Siem Reap. Ce village est un traditionnel village de pêcheur flottant sur le lac Tonlé Sap.

Parc national de Virachay : Situé dans la région de Ratanakiri au nord-est du pays, il s'agit de la plus grande zone protégée du Cambodge. On trouve des éléphants, tigres, ours noir et des crocodiles d'eau douce. La rumeur court qu'il y aurait des rhinocéros isolés. Possibilité de faire des randonnées allant de 2 à 7 jours permettant ainsi de découvrir les villages ethniques et de parcourir la jungle pour y admirer ses plus beaux coins. Cette zone regorge de chutes d'eaux, cascades, lacs et de forêt de bambous où il fait bon de s'y promener.

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr

Voyages Delta

A la rencontre des populations

Parc national de Kep : Grand de 5 000 hectares, le parc national se trouve au coeur de la province de Kep au sud du pays près de la frontière Vietnamiennne. Les amoureux de la nature seront servis grâce à sa faune et sa flore avec ses étangs naturels, ses orchidées sauvages et ses animaux tels que les cochons sauvages, serpents, oiseaux, singes et tigres. Au sommet de la montagne du parc, il y a une pagode nouvellement reconstruite appelé Wat Samathik (pagode méditation), où les moines et les nonnes séjournent pour méditer. Il est agréable de se promener autour et il est aussi possible de visiter la pagode. Bien que le parc soit riche de ressources naturelles, le ministère de l'environnement et du Tourisme n'ont défini aucun projet de développement concernant ce parc.

Parc national de Bokor : Le parc national de Bokor se trouve à une altitude de 1080m sur la chaîne de l'éléphant à une trentaine de kilomètre à l'ouest de Kampot, ce site est l'une des zones les plus protégés du pays. Au sein du parc se dresse une station climatique française, ainsi que les chutes Popovic. Le parc abrite de nombreux oiseaux et mammifères tel que les éléphants. Dû à son altitude, le climat est agréable grâce à ses torrents rafraîchissants et ses chutes d'eaux à deux étages (possibilité de baignade). Bien que la montée soit sportive les points de vue sur la jungle en valent la peine.

Parc national de Botum Sakor : Ce parc national de 1 834km² occupe presque entièrement la péninsule située en face de Sihanouk ville de l'autre côté du golfe de Kompong Som. Encerclé par le mangroves et les plages, il accueille une faune très riche, notamment des tigres et des éléphants (une vingtaine d'après les derniers clichés photographiques), mais aussi des cerfs, des léopards et des ours malais. Le point culminant s'élève à 402m. L'intérieur du parc est pratiquement inaccessible. Une route est en construction mais le bateau reste le moyen de transport idéal pour découvrir le parc et accéder aux mangroves et à ses plages quasi désertes.

Parc national de Kirirom : Situé au sud du pays, dans la province de Kampong Speu, cette région est encore méconnue et assez peu parcourue, idéale pour se balader et profiter des somptueuses forêts de pins. Grand de 35 000 hectares, le parc de Kirirom signifie « montagne de la joie ». C'est un ancien lieu de villégiature du roi Sihanouk et on peut apercevoir les ruines d'une de ses anciennes villas. Ce parc offre des paysages vallonnés à couper le souffle ainsi que des cascades « baignables » seulement à la saison des pluies.

Parc national de Phnom Kulen : Situé à environ 40km au nord de Siem Reap, le Phnom Kulen est un massif qui culmine à 498 mètres d'altitude. Il abrite les sources des rivières (Stung en khmer) qui baignent les sites de Siem Reap et Roluos. Depuis, ce mont, qui renferme les ruines de nombreux temples, est devenu le sanctuaire sacré du Cambodge par excellence et la source de l'identité khmère.

Parc national de Ream : Aussi appelé Preah Sihanouk, cette réserve naturelle grande de 21 000 hectares, abrite de nombreuses espèces d'animaux en voie de disparition tels que des sambars, civettes, porcs-épics, pangolins ou encore des dauphins d'eau douce. Une ballade en bateau sur la rivière Prek Tek Sap permet d'observer les dauphins mais aussi la mangrove qui est gravement menacées. Par endroit, elle est dégarnie pour les besoins de la production de charbon, de bois de chauffage ou de construction, de l'élevage de crevettes ou encore de l'installation des marais salants. Cependant jusqu'à aujourd'hui, le parc national de Ream a réussi à préserver la plupart des mangroves .

Voyages Delta

A la rencontre des populations



A gauche ci dessus, la mangrove de Ream lors d'une traversée en bateau à travers celle-ci. A droite, la plage d'une des îles de Ream.

3) Histoire du Cambodge

3)1) La civilisation khmère

L'empire khmer était l'un des plus dominants du IX^{ème} au XIII^{ème} siècle. Le royaume du Funan, de culture hindoue, fût fondé au 1^{er} siècle dans le Delta du Mékong. Sa population vivait proche du lac Tonlé sap et du Mékong. Son port commercial situé dans l'actuel Viêt Nam développa un commerce maritime très important. De nombreuses civilisations échangeaient avec ce royaume, incluant entre autre les indiens, les perses, les grecs et les romains. Au III^{ème} siècle, l'empire s'étenda jusqu'au sud de l'actuelle Malaisie. Le Funan brilla essentiellement grâce au règne de Jayavarman au V^{ème} siècle. Pendant ce temps, le royaume du Chen La est inféodé au Funan puis deviendra indépendant au VI^{ème} siècle et finira par envahir le royaume du Funan vers le milieu du VII^{ème} siècle. Plus tard, vers le VIII^{ème} siècle, l'empire se divisera en 2 parties : Le Chen La d'eau au sud et le Chen La de terre au nord. Dans les alentours de la même période, le Chen La d'eau se fit envahir par le royaume de Sailandra, un royaume originaire de Sumatra qui prétendait être des descendants des empereurs du Funan. En 802, Jayavarman II fonda l'empire khmer et réunifit les 2 empires Chen La. C'est à cette époque que le successeur de Jayavarman II, Içanavarman, fonda la capitale Ishanapura, actuellement nommée "Sambor Prei Kuk".

Parmi les premiers temples khmers, on peut citer : Phnom Da, Angkor Borei (dans la province de Takéo), Sambor Prei Kuk (province de Kompong Thom) puis Wat Phou (province du Champassak, au sud du Laos).

3)2) Le protectorat français

Le terme de "colonie française" est souvent employé pour le Cambodge. Il ne s'agissait en fait pas d'une colonie mais plus exactement d'un protectorat.

Le roi Norodom 1^{er} avait fait une demande à Napoléon III pour protéger le Cambodge de ses voisins du Siam et de l'Annam (actuels Thaïlande et Viêt Nam). C'est ainsi qu'en 1887, le Cambodge est intégré à l'Indochine française et que son roi perd une grande partie de son autorité.

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr

Voyages Delta

A la rencontre des populations

Le Cambodge retrouva ensuite son indépendance complète le 9 novembre 1953 (jour d'indépendance et fête nationale au Cambodge) alors que le roi Norodom Sihanouk était au pouvoir.

3)3) Le régime khmers rouges

Le régime khmers rouge est un régime qui fût mis en place après plusieurs années de guerre civile. Le leader des khmers rouges fût Saloth Sâr. Il fît ses études en France, dans une école de radio électricité. Il rencontra plusieurs personnalités communistes et développa ses connaissances en la matière. Il échoua finalement à l'obtention de son diplôme mais trouva quand même un emploi à son retour au Cambodge. Ensuite, il se fera remarquer dans la vie politique du Cambodge en exposant des théories. Il promet au Cambodge une véritable "révolution sociale". Il sera ensuite plus connu avec le surnom que les chinois lui ont donné, "Pol Pot" (abréviation de "**Pol**(itique)**Pot**(entielle)").

Les khmers rouges prennent le pouvoir au Cambodge en 1975. Dans leur idéologie, conformément aux principes communistes, les khmers rouges veulent encourager l'intérêt commun en luttant activement contre toute tentative de satisfaire des intérêts individuels. La politique des khmers rouge fût ensuite beaucoup plus sévère. Pol Pot souhaitait que le Cambodge ne soit plus du tout dépendant des phénomènes de colonisations diverses et que celui-ci vive en complète autonomie, séparément de toute forme de puissance économique étrangère susceptible d'avoir une emprise sur le pays. Ils veulent encourager la production agricole et vidèrent Phnom Penh de sa population en une seule journée et les envoyant travailler dans la campagne. La religion, considérée comme influence néfaste, fût également écartée par la politique.

Compte tenu de leur influence dans le pays, le régime décide de capturer les vietnamiens et de les exterminer dans des prisons et des camps prévus à cet effet. Par la suite, Pol Pot s'en prend violemment aux intellectuels cambodgiens et à tous ceux considérés comme ne respectant pas les principes communistes. La politique du régime dériva encore plus à l'extrême, la moindre erreur mineure donnant lieu à emprisonnement, torture ou exécution. Le régime mena une politique ultra nationaliste, allant jusqu'à exécuter toute personne capable de parler une langue autre que le khmer. Les intellectuels et toute personne disposant de connaissances quelconque dans des domaines tels que la littérature, la science ou la médecine étaient capturés et exécutés. Les khmers rouges passaient dans tous les petits villages en demandant à tous ceux qui avaient des connaissances de se manifester, promettant à ceux-ci un avenir brillant. Ils étaient en fait emmenés pour être exécutés. Ceux qui ont eu la chance de comprendre ou de savoir de quelque manière que ce soit, ne se manifestaient pas, voir faisaient exprès de montrer une stupidité exagérée pour qu'on ne les soupçonne pas d'avoir la moindre forme d'éducation. Les artistes (essentiellement des chanteurs) considérés comme ayant une influence trop importante sur la population étaient également capturés et exécutés. L'estimation du nombre de décès dû à la politique génocidaire des khmers rouges est de 1,5 à 2 millions de personnes, soit 20% environ de la population de l'époque.

Avec le temps, la résistance contre le gouvernement apparaît puis s'intensifie. Les khmers rouges ne parviennent pas à maintenir l'ordre dans le pays et rendent leurs voisins Vietnamiens responsables de l'échec de leur politique. Des anciens camarades et soutiens de Pol Pot quittent le gouvernement et fuient au Vietnam où ils informent le gouvernement Vietnamien de la situation au Cambodge. En 1979, le Vietnam, ancien allié du gouvernement khmers rouges, envahit le Cambodge et renverse le régime de Pol Pot. Celui-ci prend la fuite.

Voyages Delta

A la rencontre des populations

Par la suite, ce que fit Pol Pot est peu connu. Certains disent qu'il se serait livré au commerce de bois et de pierres précieuses en Thaïlande. Il fût retrouvé par des anciens camarades en 1997, affaiblit par des problèmes de santé. Sur ordre de son rival, Ta Mok, il est incarcéré. Il ne fût jamais jugé car il mourra officielement d'une crise cardiaque en 1998. Le Cambodge ouvra les frontières aux investissements étrangers et au tourisme de masse en 1992. Après plusieurs années d'affrontements, les derniers groupes de résistants khmers rouges abdiquèrent en 1998.

VOYAGES DELTA

Tél : 05.62.17.04.73

email : service-clients@voyages-delta.fr